

En la capital... 4.50 ptas. trimestre  
 En la capital... 5 id. id.  
 En la capital... 18 id. semestre  
 En la capital... 25 id. id.  
 En la capital... 750 id. trimestre  
 Extranjero... 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicaciones y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
 Insértese ó no, no se devuelve el original.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRETE, 61, Rue Caumartin.

Director-Propietario, D. Joaquín Ruiz Blanch.

AÑO XX. Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. GERONA, miércoles 26 Noviembre de 1890. NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos. N.º 4.249

## Política Europea

Madrid 23 de Noviembre de 1890.

**SUMARIO.**—Los estudiantes.—La Junta Central.—La mujer desuavizada.—Pistas.—Millonarios que quiebran.—Las viruelas.—Publicaciones importantes.—Extranjero.—El oro por las nubes.—El oro por los suelos.

Terminó la manifestación de los estudiantes sin incidente notable; gritaron algo, silbaron bastante y no asistieron á clase. Si éste fué el objeto de la manifestación, está cumplido. Por de contado, que nadie aprovechó el día para vacunarse.

El claustro de profesores hizo cuanto estuvo á su alcance por mantener el órden.

La Junta Central del Censo, por ahora, ha suspendido sus sesiones y el conflicto, que algunos juzgaban inminente, parece resuelto.

Los bien informados aseguran, que en ningun caso se reunirá el actual Congreso, y éste es el criterio que indudablemente informa la opinión del señor Sagasta y Alonso Martínez, como de los demás monárquicos de la Junta, de quien dicen políticos conspicuos, que se han dejado arrastrar por los republicanos. Como usted sabe, yo no hago política y no vivo de ella ni de ella espero nada; por consecuencia, me abstengo de hacer comentarios y me limito á dar noticias, dejando los apasionamientos para los empleados, los candidatos y los cesantes.

La noticia que verdaderamente preocupa á Madrid es la de la mujer desuavizada, y es inútil querer llamar la atención sobre otra cosa cuando el público, con razón ó sin ella, se ocupa de un hecho determinado.

En la calle del Ferro-carril se encontró hace días á una mujer horriblemente mutilada. Separados del tronco los brazos y las piernas, y aquel casi en estado de descomposición: en el corsé que llevaba la víctima, cuidadosamente envueltos en papeles cosidos á aquél y en distintos paquetes, se encontraron billetes del Banco de España por valor de 900 pesetas.

Con estos datos, la justicia trata de reconstituir el crimen.

Convengamos en que es difícil; y en que el señor Fonseca, Juez de instrucción, y la policía, darán pruebas de inteligencia y celo si lo logran.

Únicamente, como rumor, diré á V. que se siguen varias pistas y que hay indicios para creer que se trata de una mendiga que se situaba, según unos, en la calle del Prado y, según otros, en la Puerta del Sol. ¿Si es una mendiga, como se la ha encontrado dinero? ¿Si se la asesinó para robarla, como no la han robado? ¿Como se explica que nadie dé noticia de la desaparición de persona alguna en los días que coinciden con el que se supone que se cometió el delito? ¿Se habrá cometido fuera de Madrid, y se habrán traído aquí esos restos humanos? Estas y otras preguntas se hacen las gentes, y la opinión se preocupa mucho.

Tendré á Vdes. al corriente de lo que ocurra en este asunto absteniéndome de exageraciones, y no dando detalles de lo que me figure, como hacen algunos periódicos.

Los círculos financieros se ocupan mucho de la quiebra de la casa Baring hermanos establecida en Londres. Después de la casa de Rostchild, era la primera de Europa. Había trabajado principalmente con las Repúblicas Hispano-Americanas, y en especialidad con la Argentina y con la República Oriental. El pánico, apesar de toda la flema inglesa, ha sido espantoso. El descuento en Londres ha subido á 8 p %, y ni aún á este precio se encuentra dinero. Se añade que Rotschild se encargará en Londres de la Agencia Argentina, y aún hay quien dice, que la misma casa Baring se

reconstituirá muy pronto. En el mercado de Madrid, estas noticias afectan poco, pero en el de París, y principalmente en las Repúblicas Hispano-Americanas, han de ser seguramente de gran resonancia.

La epidemia variolosa no decrece mucho, y casi iba á decir, ni poco; pero las gentes se han acostumbrado—que á todo se acostumbra la humanidad—y se vive como si tal cosa. Los teatros están concurridos, los paseos llenos y el aspecto público de Madrid es el de un pueblo que vive contento.

Con razón ha dicho un humorista, que no hay madrileño que teniendo un duro en el bolsillo, no esté dispuesto á gastar dos.

La casa de la Viuda de Hernando y C.ª, que publica el Diario del Congreso nacional Pedagógico, que á publicado su notable colección titulada «Biblioteca Científica» de gran utilidad, está comenzando una obra titulada «Descripción de España» original de don Valentin Pícatost; en tomos muy bien impresos, con grabados y que solo cuestan una peseta cada uno, se van describiendo bajo todos sus puntos de vista cada una de las provincias de España. Hasta ahora, van publicados, Avila, Guadalajara y Segovia.

Para mí, el movimiento bibliográfico y editorial puramente español, tiene mucha importancia, porque es una de nuestras mayores muestras de cultura, y he de ocuparme en estas cartas de mucho de lo que se relaciona con nuestro adelanto editorial.

Don Ramon Lopez Falcon, Director de la Sociedad «Progreso Editorial» continúa la publicación de la importante obra «Historia de España», escrita por los académicos de la historia y dirigida por D. Antonio Cánovas del Castillo; hay ya publicados 17 cuadernos.

Esta misma casa ha hecho una elegante edición del «Derecho Civil Español» de don Nicolás Paso y Delgado y del «Derecho Consular» por D. Eduardo Todo.

También el «Cosmos Editorial» continúa publicando sus interesantes libros, y últimamente ha dado *Quinientas mujeres para un solo hombre*, un tomo, y *El hermoso Sotignac*.

Del extranjero poco notable.

En París se preocupan del asesinato del general ruso Siliverstoff, que vivía en el hotel de Baden, y á quien se supone que ha asesinado un nihilista; en Holanda, ha jurado la Reina Regente; sube el oro en la Argentina, y en Inglaterra se preocupan más que nunca de que el oro baje.

Por mí, me alegraría de que anduviera por los suelos.

De V. affmo. s. s.—*Garci-Fernandez.*

## Desde Torroella de Montgrí.

24 Noviembre de 1890.

Sorprendido en extremo he quedado al leer las contestaciones que, desde las columnas de un periódico de esa, se me dirigen, á las que voy á contestar esgrimiendo la espada que se acaba de ofrecerme. No es mi ánimo, sin embargo, colocarme en el terreno en que, por desgracia suya, hoy se encuentran, pues comprendo poco que signifiquen y valen quienes, habiendo convertido al país en patrimonio para saborear su fruto y poder roer el hueso, intentan hoy convertir la prensa en inmundodolozal, del que es imposible no salir sino asquerosamente manchado.

Para ponerse más en ridículo el pobre N., para acabar de coronar su magnífica obra, de la que no ha sacado más provecho que la compasión del público y el desprecio de todas las personas sensatas, ha salido á su ayuda un primo hermano con una epístola (no la de S. Juan) que mucho tendrán que agradecerle los médicos, por la náusea que causa al infeliz que intenta saborear su sin igual erudición. Me dirigiré á ambos, pues

perteneciendo á una misma escuela y comiendo de un mismo plato, se comprende que vistos, no por detrás, si no frente á frente, se presentará delante de nuestros ojos un objeto del que no saldrán rayos centellantes; pero se descubrirá una luz opaca, en donde veremos á simple vista el retrato exacto de la agonía.

El único caballo de batalla, es el reparto de consumos. Su única arma, la epidemia. Sobre la primero, Torroella demostrará sus justas quejas en su día, puesto que la Superioridad ya ha fallado. En cuanto á lo segundo, felicito á los señores por su memoria tenaz: ¿No tienen otras pruebas y otros argumentos que los consumos y el colera? Pues les compadezco y punto final.

Repito, querido Director, que siento en el alma tener que remover el cieno de lo pasado; pero acordándome que mis ataques no son más que defensas, entro de lleno en el fondo de mi reivindicación, ya que me dignidad me lo exige, mi honra me lo manda y el amor filial me obliga. Sepan los señores, que á una contienda digna y á una lucha leal me encontrarán siempre dispuesto á la pelea; pero mis argumentos y mis razones no llegarán nunca á penetrar en el lugar intrínseco, sagrado de las familias, vedado completamente para aquellas personas que de algo se precian, que estiman el propio y el ageno de color y no se proponen traspasar los límites que la decencia y el respeto trazan, ¿Qué motivos, con que derecho intentan mortificar *al papá de Javier*, no guardando ninguna diferencia y respeto á la persona que en dignidad y popularidad está muy por encima de todos sus ataques, que tienen todas las trazas de verdaderas groserías? Si ninguna hoja de servicios pudiese mostrarles la referida personalidad, siempre tendría el orgullo de que durante su regencia del Juzgado, ni un solo asunto civil pasó á primera instancia sin haber percibido nunca un céntimo de sus honorarios, y en los demás cargos públicos, que sin petición suya, ha desempeñado, el pueblo le ha dado voluntariamente su sufragio, sin tener necesidad, como ciertos caciquillos, de descender y humillarse hasta penetrar dentro de ciertos salones para implorar un auxilio más que cooperarse al logro de sus propósitos, ocultando tras cortina sus bastardas ambiciones. Si esos señores ignoran las reglas de una buena educación, siento no tener el título de Padre de los niños para ofrecerles lo que necesitan; pero pueden implorar el auxilio de algun tutor que seguramente podrá complacerles.

Lo hemos dicho ya; nuestra herida está mañando sangre; en vez de cicatrizarse, se abre; ciertas voluntades que estaban inclinadas al lado de la compasión, hoy caerán al lado de la justicia. Todos nos conocemos; no vale la máscara de la inicial para dejar de demostrar que ciertas frases se perdonan pero no se olvidan, recibiendo en este punto la saliva de mi desprecio.

Estoy convencido que mis conocimientos son pocos, que mis alcances no llegan como los de esos Señores para disertar; pero no es extraño, no he recorrido esos mundos de Dios, pero tampoco he necesitado el auxilio del Diccionario para deslindar los «cerros de Ubeda», donde se encontrará también al maldito *bitcho* que tanto ha preocupado y, despejada la incógnita, pedirá el nombramiento de corresponsal que debe ser muy lucrativo, cuando de ciertos periódicos lo desempeñan ex-diputados provinciales.

Por fin, á enemigo que huye... en estos momentos se comprende, querido amigo Director, pasando por alto el estado del país que no quiere caciquismo, política, opresión, negociantes ni personalidades que, después de confiarles el distrito su representación, cada vez nos han abandona-

do, pareciendo el distrito de Torroella un campo lleno de alfalfa destinado á engordar mansos Corderos.

El país, cansado de sufrir tantas persecuciones, tantas amenazas, vejaciones, y atropellos, ha dado ya el grito de independencia, de libertad, de redención de todas las fuerzas desde uno á otro extremo de la política, solo para acabar con ese yugo, con ese poder; queremos ser civilizados y no esclavos; por esta razón apoyaremos á esa candidatura pura, que no necesita el acta de diputado para hacer su Agosto; á ese protector del país, enemigo de escándalos, amante de la nobleza del cuerpo electoral, activo defensor de nuestros intereses y sobre las Islas Medas ya sobre el cauce del río Daró, la más grande y bienchora de todas las mejoras que puede apetecer el país; estas son las razones por las cuales, hoy todas las personas independientes estamos al lado de nuestro queridísimo y simpático amigo, el sin tacha, con orgullo, Marqués de Robert.

Su affemo. servidor.—*Reivaj.*

## Desde Figueras.

25 de Noviembre de 1890.

El comité comarcal, presidido por el señor Heras, y cuyos principales miembros son un agente de transportes, el representante de la casa Singer, apoya la candidatura del Sr. Vallés y Ribot, con lo cual infiere una grave ofensa á los federales del Ampurdán, porque al acudir á Barcelona por candidato, pregona que aquí no hay uno que tenga ilustración e importancia para representar en las Cortes el distrito de Figueras. Que los adversarios se den mutuamente patente de incapacidad, no es cosa extraña; pero que se la den los paisanos y amigos, esto revela la falta de fino, de criterio y el olvido de las conveniencias en quienes de tal manera se portan. Pero ellos lo han hecho y sus motivos tendrán.

La candidatura del Sr. Vallés y Ribot no es seria, y Figueras la rechaza porque el distrito está cansado de diputados cuneros, y los federales, que quieren emancipar la region de la nación, la provincia de la region, el pueblo de la provincia, la calle del pueblo y la casa de la calle, caen en el absurdo de querer que Figueras sea tributaria de Barcelona trayendo aquí al Sr. Vallés y Ribot, que no ha nacido en el Ampurdán ni sabe lo que es ni conoce sus necesidades y, bajo el punto de vista federal, nada tiene que ver con esta comarca.

El Sr. Vallés y Ribot no tiene ninguna probabilidad de ser elegido y, por lo tanto, podemos ver con indiferencia la falta de espíritu ampurdanés que notamos en los que patrocinan su candidatura; pero si la tuviese, desaparecería ante el grito de la comarca que le tacharía de cunero, porque dicho señor no es otra cosa. El Ampurdán no quiere candidatos cuneros, porque saben lo que son, que nada puede esperar de ellos y los rechaza.

El Sr. Pi y Margall se ha negado á presentarse por Figueras. Le escribí el comité comarcal presidido por el Sr. Heras, y dió la callada por respuesta; volvió á escribirle, y no obtuvo contestación; salió de aquí la tercera carta, y tampoco se dignó contestar. Entonces el Sr. Heras, el agente de transportes y el vendedor de máquinas de coser, acudieron al Sr. Tutau, quien se dirigió al jefe, y este escribió una carta en la que con todos los respetos debidos indicaba, que no tenía confianza en el triunfo por Figueras; en vista de lo cual el comarcal se muestra decidido á reventar al señor Vallés y Ribot. Lo lógico sería proclamar candidato al señor Tutau, que es hijo del país y que hubiera contado con el apoyo incondicional de *La Concentración*, autorizado órgano del par-

tido, que solo con reservas y violencia sostiene la candidatura del Sr. Vallés. Dícese que á este iba á reventarle el comité, porque es cunero, porque no gusta á todos sus correligionarios y porque se sabe que no puede triunfar.—M.

## Noticias locales y generales

Segun los colegas de Madrid, el señor Cánovas ha contestado á la comunicación de la Junta Central del Censo diciendo puramente: «Queda enterado; cuando se reuna el Congreso, dará explicaciones el gobierno de su conducta.»

Ha hecho perfectamente. —Como la pasión no nos ciega si hay motivo para que nos ciegue, podemos juzgar con verdadera alteza de miras los sucesos políticos que se desarrollan en derredor nuestro, siendo el primero la reunión del titulado partido fusionista, verdadero fracaso, muestra del estado de ruina á que han llegado unas fuerzas antes numerosísimas, agueridas é inventibles.

Sabíamos que aquello que se llamó partido liberal-conservador de la revolución, mas tarde constitucional y últimamente fusionista, á cuya antigua y excelente organización contribuimos con nuestros medios y recursos, estaba aniquilado; pero no podíamos comprenderlo estuviéramos tanto como se nos ha demostrado por los mismos llamados Sagastinos. El saloncito-café del Teatro es reducido; el partido fusionista dicen que es numeroso, y á la reunión del último domingo anunciada con ruido de bombo y platillos y presidida por un hombre consecuente como el señor Balari y semi-presidida por el Pontífice máximo del distrito de Torroella señor Quintana asistido de su escolta de honor, solo acudieron treinta y cuatro individuos y de estos hay que descontar á un Corresponsal de un periódico y á dos que se colaron en calidad de curiosos, en resumen treinta y uno, la mayoría de los cuales son sagastinos como pueden ser lo que indiquen los pastores que los guían y á cuya sombra han vivido. Hay que tener en cuenta que, de los treinta y uno, la mayoría, por no decir casi todos, eran procedentes del antiguo partido radical que con tanta saña combatió al elemento Sagasta, y teniendo esto en cuenta, se comprenderá todavía mas lo que resta del sagastinismo aquel de quien LA LUCHA fué órgano explotado. Pero entre esos elementos raquíticos que se aunan para salvarse, hay individuos que siguen por lo que aun creen puro patriotismo, porque los demás son los constituyentes del Caciquismo que, como nadie los admite, como no encuentran acogida en parte alguna, se refugian bajo la bandera de Sagasta que desacreditaron y á cuya sombra han mancillado y arruinado la provincia como es público y notorio.

Dentro de esos residuos de una colectividad que fué, el amor propio, el temor, el recelo y el apetito desordenado de no hundirse en el total aislamiento, existen dos tendencias que ahora se han destrozado; la tendencia Quintana y la tendencia Fabra-Maciá; los amigos de aquél en este distrito son pocos; los de los segundos son pocos también, pero como no caben juntos, ha resultado ese balanceo y esos vaivenes de que ha dado muestra gallarda el Comité de Gerona no elegido por nadie y constituido por sí mismo, y de ahí que estando acordada en Comité la candidatura de D. Pompeyo y el señor Canals, haya desaparecido como transacción y para evitar el batacazo el nombre de don Pompeyo, y se haya puesto en su lugar al señor Casellas, ex-alcalde de Figueras que, si como particular es una bellísima persona, como político es una verdadera nulidad y solo arrastra su persona, y á quien empuja el señor Quintana de quien es ciego instrumento.

La circunstancia de que este señor Casellas no sea ni vecino siquiera del distrito, ha hecho preguntar á muchos, pero tan arriados de personal están los Sagastinos del partido judicial de Gerona, que han de ir á Figueras en busca del único quintanista que allí hay sin prestigio en la opi-

nión para ser candidato por Gerona? ¿Y ha podido consentir semejante ultraje la mayoría de la reunión? ¿Que no tiene amigos el señor Quintana entre su gente, como llama á los que le siguen, de Torroella, que ha de ir á buscar fuera de casa figuras decorativas?

Esas preguntas quedan contestadas, pero los hechos quedan tambien evidentes y en permanente exposicion, y todo probando que entre los sagastinos no hay más que pobreza y ruinas que no han de hacer desaparecer las pocas personas de figura que entre ellos quedan y andan á remolque en la oposicion, porque cuando mandan, esas personas son objeto de pretericiones y desaires significados que soportan con paciencia envidiable.

De esa lucha intestina, han salido vendidos por ahora los Fabristas-Macianistas, porque si el señor Casellas es Quintanista, el señor Canals no es ni ha sido partidario de Fabra y odia, digámoslo en honor suyo, á los más íntimos de D. Juan por considerarlos una perturbacion y un descrédito; verdad es que el señor Canals combatió no hace mucho tiempo al señor Quintana con verdadero empuje y ahora aparece *fratelli*, pero no quita para que la formalidad de dicho señor siga siendo bien quista y mejor apreciada, de donde se deduce que los Solanllonchs, los Carreras, los Perez y demás elemento mangoneante durante el período del poder, han quedado como puntales de una candidatura que, ó mucho nos equivocamos, ó ha nacido con la flaqueza y anemia de origen, puesto que entre los mismos que en la reunion hicieron de conejitos de indias meneando la cabeza en señal de asentimiento, la candidatura no tiene eco verdadero y la defenderán á regañadientes.

En resumen, y como dice el adagio, era tarde y parió la abuela; pero tenemos una ventaja los que vemos la corrida desde el tendido de sombra y es, que hemos podido apreciar la verdadera situacion de eso que aún se llama sagastinismo; que hemos apreciado con el corazón contristado las miserias que corren sus entrañas, y hemos podido contemplar una vez más el carácter *sui generis* del señor Quintana, quien rindiendo tributo al apotegma que dice «génio y figura hasta la sepultura», no solo ha estado erguido cual corresponde á un General satisfecho de su gloria y poderío, si nó que ha ofrecido aportar á la pelea fuerzas capaces á volver añicos al mismo ejército de Jerges si fuera posible retroceder á aquella época.

Terminemos; esa candidatura tendrá que sudar tinta para salir ajrosa; esa candidatura no tiene eco entre los mismos de la familia, porque no representa nada ni á nadie que no sea á D. Alberto de Quintana; esa candidatura lleva el sello de la derrota sufrida entre familia por los elementos que aún tienen por aquí los señores Fabra y Maciá y, sobre todo, nace con el sambenito del origen, lleva el sello del caciquismo y esto basta para que creamos en su calle de amargura.

¿Y pensar que con ella anda mezclado el respetable nombre de nuestro particular amigo señor Carreras! Pero dejemos este nuevo género de juicios y comentarios para otro rato, porque la verdad es que, si quisiéramos hablar de esa incomprendible coalición electoral, tendríamos tela que cortar durante algunos meses. Nosotros podemos decir, pulsando bien la opinión, que si los fusionistas creen sacar las castañas del fuego con la mano del posibilismo, andan errados. Al menos esa es nuestra opinión hoy por hoy, porque en el orden de pasteles, el confeccionado por los Sagastinos es de hojaldre quemado y huele á medio kilómetro.

Y si no, al tiempo que es maestro de verdades. —El cardenal Monescillo ha publicado una instruccion pastoral con motivo del santo tiempo de adviento, sobre el carácter de Jesucristo y de los apóstoles y sobre la índole y efectos de la envidia.

Dicho documento es, como todos los que salen de tan autorizada pluma, notable por muchos conceptos.

En él manifiesta el eminente cardenal, sus profundos conocimientos de las Sagra-

das Escrituras, su claridad de juicio para conocer el estado actual de la sociedad y apreciar los remedios morales que han de aplicarse para encauzarla por el camino del bien, del perfeccionamiento y del verdadero progreso.

—Después de haber dado *El Imparcial* la noticia telegráfica de la muerte de nuestra compatriota la eminente cantante Adelina Patti, ahora resulta que todo es un *canard* como llama la gente extranjerizada. Más vale así.

—El elocuente senador reformista y distinguido amigo nuestro D. Alberto Bosch, ha sido dado de alta en el cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, y destinado á prestar servicios en la provincia de Albacete.

—Durante la manifestación obrera celebrada en Valladolid, al llegar los manifestación á la calle del Duque de Victoria, frente al café Suizo, Julio Ruiz detuvo á los obreros y les dirigió la siguiente alocución, poco más ó menos:

«Sabeis quién soy yo? Yo soy Julio Ruiz, un cómico que ha descubierto el secreto de cantar á gritos sin que haga falta la voz para nada. Me inauguro el viernes, y la primera función la doy á beneficio vuestro.»

«¿Cuántos hay como Julio Ruiz!» —La Audiencia de lo criminal no se trasladará al nuevo edificio, probablemente hasta año nuevo por no estar del todo arreglado el edificio.

—Aunque teníamos la seguridad de que antes de ayer iría á Cassá de la Selva una Comisión propagandista electoral del partido posibilista, y así lo hicimos constar ayer, no sabemos á última hora lo que ocurriría para que el viaje se aplazara.

—Según un periódico norteamericano, hé aquí lo lista de los pasajeros que naufragaron en el «Vizcaya».

Capitán, don Francisco Cunill.—Tercer oficial, desconocido.—Sobrecargo, señor Deza.—Segundo maquinista, señor Grazalo.—61 marineros, desconocidos.—Pasajeros de primera: señores A. Calvo, esposa, niño y nodriza; señor Juan Pedro.—Pasajeros de segunda: señores Juan Acaibia, Ramon Alvarez, Juan J. Ibedrian, Pura y tres niños, A Ruiz.—Pasajeros de tercera: señores Juan Oscar Yslaur, Luigi Pellion.—Total, 81.

El señor Pedro era gran amigo del capitán, tenía parte en la compañía y viajaba en dicho vapor por ser de mucha confianza.

—Ayer tarde salió para sus posesiones de Monells, nuestro particular amigo don Alberto Camps, á quien acompañó el abogado de La Bisbal señor Fina.

Durante su estancia en esta, fueron muchas las personas que lo visitaron en la fonda y en el gobierno de provincia, algunos, bastante en número, de distintos partidos políticos. Hoy debe dicho señor regresar á esta ciudad.

—El catedrático de medicina de Valencia doctor Moliner, ha escrito al eminente doctor Koch pidiéndole caldos y las instrucciones necesarias, á fin de poner en práctica en las clínicas el procedimiento curativo de la tuberculosis, de que tanto se preocupa la prensa europea.

—Se encuentra en Madrid el señor Marqués de Robert.

—Según leemos en *El Norte* de Bilbao, el cura de Bresjesrica ha sido hallado asesinado en la misma casa rectoral.

El cadáver fué untado con petróleo, al que el asesino pegó fuego.

Ha sido detenida la sirvienta del anciano, por recaer sobre ella vehementes sospechas.

Parece que el robo ha sido el móvil principal de este horrible crimen.

—Por faltas en el servicio de correos, se está instruyendo expediente administrativo á un Peaton Conductor de una de las Estafetas enclavadas en la línea férrea.

Con este, son cinco ya los expedientes que el señor Ruiz Blanch ha mandado instruir desde que se encargo de la administración de la provincia.

—Ayer estuvo en Bañolas, según noticias, el candidato fusionista señor Canals con objeto de buscar apoyo para su candidatura. Se nos dice también, que allí tiene el señor Canals, ó cree tener cuando menos, amigos que le secundan para salvar

la candidatura del señor Casellas, á quien nadie conoce en pueblo alguno de esta región ni de la de Torroella.

No es mal trabajo el que nuestro particular amigo ha echado sobre sus hombros.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro querido amigo y correligionario D. José Gironella y Rudó, jefe del reformismo en el alto Ampurdán, quien regresó á Figueras en el tren de la tarde.

El señor Gironella tuvo el gusto de abrazar á los cuatro hijos que tiene en erenos en el Colegio de San Narciso, y de conferenciar detenidamente con el señor Gobernador civil.

—Nuestra leal y sincera benevolencia á los conservadores, responde á la línea de conducta trazada por nuestro ilustre jefe señor Romero Robledo, muy de acuerdo con nuestros propósitos y sentimientos monárquicos.

Pero aunque así no fuera, con tal de combatir al caciquismo apoyaríamos al moro muza fuera del partido que fuera, pues aqui solo se trata de salvar á la provincia de esa desoladora plaga, baldon de la nacion en donde se alimenta y oprobio de la provincia que la consiente.

—Ha sido nombrado Cartero sexto repartidor de esta ciudad, el licenciado del ejército D. Pantaleon Martí y Blanch, hijo de uno de los infelices Carabineros fusilados en Layers durante la guerra civil última, para cubrir la vacante dejada por la cesantia de D. Pedro Mora.

—En Cádiz se proyecta promover una suscripción pública, para que el señor Peral pueda construir otro submarino.

Cuenten con LA LUCHA los gaditanos. —La sociedad *Talia* está preparando una série de veías que tendrán lugar semanalmente. En el próximo mes de Diciembre darán comienzo estas diversiones.

—Hemos tenido ocasión de examinar varios trabajos fotográficos debidos á nuestro joven amigo D. Narciso Teixidor.

La perfección que tanto en el conjunto como en el detalle de los mismos se nota, hacen presumir, con razón, que el señor Teixidor, más que aficionado, reúne condiciones para titularse profesor en el arte de Daguerre.

—El próximo domingo estrenarán nuevos uniformes los Carteros de esta capital, y se ha ordenado por la Principal que se uniformen, como está prevenido, todos los carteros repartidores afectos á las subalternas de la provincia.

Tambien se ha dispuesto, que para los actos de servicio lleven gorras reglamentarias los Carteros distribuidores, y una insignia los Peatones-Conductores, á fin de que el público pueda reconocerlos en toda ocasión.

—El czar ha teleografiado al embajador de Rusia en París que desea se verifiquen con solemne pompa los funerales del general Seliveskoff.

—El Conde de París ha curado de su neuralgia ciática, con el *Bálsamo de Fernoline*.

## Sin temor

Al campo D. Nuño voy  
Donde encontraros supongo  
Pues yo os juro por quien soy  
Que al *Jabon* no humillais hoy  
De los PRINCIPES DEL CONGO!  
Jabonería Victor Vaissier.—Paris.

LA EXPERIENCIA Y LA PRÁCTICA CONFIRMAN CUANTO SIGUE:  
(Desconfiar de las imitaciones.)  
Gracia 4 mayo de 1886.

Sres. SCOTT Y BOWNE.  
Indudablemente la *Emulsion Scott* de aceite de bigado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, es uno de los preparados mas poderosos y de mayor utilidad; pues á las virtudes regeneradoras del aceite de bacalao se unen los alcalinos, que tambien activan las fuerzas radicales de la economía.  
Entre las ventajas de la *Emulsion Scott* una de las más valiosas es la de haberse resuelto con ella el difícil problema de presentar el aceite de bigado de bacalao bajo una forma de fácil asimilación y agradable al paladar, ventajas que resaltan singularmente cuando se trata de suministrarlo á los niños.  
Por estas razones es que su uso vá extendiéndose de día en día, y el médico práctico no puede menos de felicitar de su empleo, en atención á que con dicha *Emulsion* obtiene beneficiosos resultados en un gran número de enfermedades y especialmente en los casos de cloro-anemia, miseria fisiológica, consumación, caquexias, raquitismo, caries y reblandecimiento de los huesos, tumores blancos, escrofulismo, y en las formas no heréticas de la tuberculosis pulmonar como tambien en la debilidad general, de la nutrición, convalecencias largas y difíciles, etc., etc.  
DR. J. ROVIRALTA.

Comunicado.

Sr. Director de LA LUCHA.  
Gerona.

Lloret de Mar 24 Noviembre de 1890.  
Muy señor mio: Ruego á V. la inserción en su apreciable periódico, de las siguientes líneas, por cuyo favor le anticipa las gracias su atento S. S. q. b. s. m.,  
R. A.

Nuestro gozo en un pozo, dice un refrán de la sabiduría popular.

Después de haber depositado nuestro dignísimo y apreciable señor Alcalde en la Caja especial de 1.ª enseñanza los fondos de todo el corriente año económico pertenecientes á la misma, en Gerona no se paga ni el primer trimestre, precisamente en la actualidad en que está abierto su cobro.

¿Y por qué motivo dirán nuestros lectores?

Muy sencillo; porque el pago de las referidas atenciones ha ingresado tarde, es decir, pocos días después de haberse cerrado la liquidación trimestral. De suerte que, á no ser por una disposición especial de parte de nuestro M. I. Sr. Gobernador civil, hemos de esperar hasta mediados de Febrero á que el iris de la esperanza aparezca y nos consuele. Interin, señor Director, unos maestros cobran, otros no: los primeros, por que el pago se hizo con antelación al mes anterior, mejor dicho, en tiempo hábil; los segundos por que se verificó posterior, es decir, en tiempo inhábil.

¿Qué legislación, qué anomalía más absurda envuelve semejante procedimiento, que hace depender de unos días más ó ménos el cobro del pago del profesor?

Se nos objetará, tal vez, que así lo dispone la ley y á ella debemos sujetarnos; es cierto; pero confesamos con sinceridad, que la cuerda siempre se rompe por el lado más débil, y el maestro, ente, por algunas personalidades políticas inverosímil, y para otros sin representación social, en todos tiempos ha sido el juguete de disposiciones oficiales que más bien le han humillado que enaltecido, más bien le han estorbado su marcha que allanado.

¿Qué contraste más singular!

Mientras el ministro, el diplomático, el hacendista, el militar, el sacerdote y demás clases de menor representación social perciben sus haberes con puntualidad y mensual sin humillación ni menoscabo de su dignidad, el maestro, primer factor de la instrucción popular, primera rueda

de esa gran locomotora del siglo llamado progreso, ha de apurar siempre el amargo cáliz de una decepción cruel, aún dentro de las leyes vigentes. El cuadro de desolación que presenta hoy el Magisterio público en la mayoría de las provincias, nos lo prueba con amarga verdad. ¡Mentira parece anacronismo semejante en pleno siglo de la luz, que nos nivela con las naciones más atrasadas!

Las clases referidas serán tan respetables como se quiera; ejercerán, en el seno de la sociedad, cada cual en su órbita de acción, una influencia eficaz y decisiva, y por su talento y virtudes gozarán sus individuos de gran prestigio y veneración; pero retamos á cualquiera á que nos pruebe igualmente si el profesorado de 1.ª enseñanza no desempeña, también en la sociedad, una misión salvadora, tan importante como delicada, tan sublime como por desgracia humillada. El no reconocerlos así ni siquiera los hombres que blasonan de amantes de la instrucción, al ignorar el pueblo los elevados principios pedagógicos en que descansa la primera educación del hombre, es porque notamos esa indiferencia estoica á favor de las escuelas y de la instrucción del pueblo.

Metidos nuestros gobernantes en las escabrosas sinuosidades de la política, no trabajan para el bien social ni estudian los defectos de ciertas disposiciones oficiales que tanto perjudican la marcha de las escuelas y el centro de los haberes del profesor; y, asidos á su buque, batido continuamente por las olas que agitan vientos encontrados, no advierten que al pueblo no le basta el pan material para progresar; necesita el de una buena instrucción, y ésta no pueden facilitársela los maestros, interin los gobiernos no aseguren á esos mentores de la infancia su pan diario.

Suplicamos á nuestra digna Autoridad civil de la provincia mire con ojos compasivos el estado precario de tanto profesor como gime en la necesidad, por falta de pago en los atrasos de su sueldo. Y á los que, por suerte, lo tienen ya ingresado, aunque tarde, ordene se formalicen pronto nuevas nóminas para no tener que aguardar un nuevo plazo.

Si nuestro Sr. Gobernador quiere inmortalizar su nombre en los anales del Magisterio público de esta provincia, cargue con más fuerza contra tanto alcalde como existe reacio al cumplimiento de su deber; premie á los que, como el de Lloret, cumple tan religiosamente sus deberes, y vele constantemente para que la instrucción

elemental difunda su benéfica luz por todos los pueblos de su mando.

GOTAS DE ROCÍO.

Por más que me lo digas  
ello no es cierto;  
palabras de mujeres  
las lleva el viento.

En la calle esta noche  
cantó el sereno:  
el amor no se pierde  
como el dinero.

Sen las mujeres  
como las rosas,  
cuanto mas vistas  
menos hermosas.

En el mar de tus ojos  
boga mi anheló;  
boga, boga, y no encuentra  
seguro puerto.

¡Ay niña! que se muere  
un envidioso;  
¡Dios mio co. no tiene  
pálido el rostro!

J. Gou Solá.

Gerona y Noviembre 1890.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

Los Deposorios de Nuestra Señora, S. Pedro Alejandrino, ob. y mr., y S. Gonzalo, ob. y cf., español.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, n.º 6.

Anuncios.

**CHAS. MACINTOSH & Co.**  
Manchester (Inglaterra)  
ORIGINALES INVENTORES Y FABRICANTES  
DE LA  
**GOMA ELÁSTICA**  
TEJIDOS IMPERMEABLES  
Talleres y depósito para España  
Diputación, 356-Barcelona  
Catálogos á quien los solicite

**FALTA DE FUERZAS**  
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCIÓN  
**EL HIERRO BRAVAIS**  
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida. Enjuase la Verdadera Marca.  
De Venta en todas las Farmacias.  
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.



SALINO REGAL.

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas, tales como CÓLERA, TIFUS, VIRUELA, FIEBRES, SARAMPIÓN, DIFTERIA, etc.

Bebida agradable, ligeramente laxante, y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervescencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas impidiendo en el cuerpo humano el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.

Depositarios en Gerona: Farmacia de Joaquín Ametller.—Únicos Agentes en España: Viñanova Hermanos y Compañía, Barcelona.

**CARNE y QUINA**  
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.  
**VINO AROUD con QUINA**  
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE  
CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al Vino de Quina de Aroud.  
Por Mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
**EXIASE el nombre y la firma AROUD**

— 56 —

—Si, Rosaura hermosa, porque sin vuestra correspondencia mi corazón no hubiera podido soportar el peso de su infortunio, y yo hubiera muerto sin duda.

—Ah! ¡morir!...

—¿Qué otro remedio al desgraciado que una vez contempló la purísima luz de vuestros ojos y no puede beber en ellos el bálsamo de sus miradas para cicatrizar las heridas de su alma?

—Lisandro...

—Sí, yo hubiera muerto de dolor y de pena. Antes de conoceros, bella Rosaura, yo, que oía hablar de felicidad, no la conocía, porque pena alguna, ningún deseo aguijoneaba mi espíritu; pero después de veros, después de oiros, he conocido que existe la felicidad que dá la vida, como existe el dolor que dá la muerte: la felicidad, pudiendo amaros y expresar el amor del alma á vuestros oídos; la muerte estando condenado á callar delante de vos, ó bien á ser por vos despreciado. Juzgad ahora de mi dicha en este momento, juzgad si os debe el pobre Lisandro.

—A mi vez, Lisandro, os aseguro que no solo por el motivo que ya no repito os debo

— 57 —

gratitud. Considerad lo que mi corazón sintió á los pocos días de conocer que los sentimientos nobles de vuestra alma corrían parejas con el valor y el arrojo de vuestro corazón. Yo pasaba al igual de vos los días de mi juventud como la mariposa que vuela de flor en flor sin fijarse en ninguna, y miraba y oía lo que los jóvenes de la ciudad decían á mi lado sin pararme en sus palabras mas tiempo del que duraba su sonido; yo tampoco comprendía que hubiese desgracia ni felicidad, porque no tenía dolores que ocasionasen aquella, ni deseos que me hiciesen ambicionar esta última. Pero, os conocí á vos, y desde el primer momento sentí lo que por ningún otro había sentido jamás: vos me salvasteis la vida y mi corazón, que agradecía profundamente esta acción generosa, necesitaba todavía algo más de vos, para estar satisfecho.

—Oh! Rosaura mia!

—Si, y cuando después de una hora de estar á mi lado, después de una larga conversación os separabais de mí, siempre dejabais en mi alma el mismo vacío. Ah! vos no me comprendiais!...

— 60 —

—¿Qué aguardais?

—Dejad que arregle el asunto de una herencia que aumentará considerablemente mis bienes, y entonces...

—Nó. Pues ¿caso no soy yo bastante rica?

—Sí; pero atended Rosaura que mi demanda podría parecer hoy al conde pretensión interesada...

—Haceis poco favor á sus sentimientos...

—Perdonadme vos por él; pero está en mi delicadeza el pensar así. Por otra parte esta dilación será muy breve.

—Si os empeñais...

—Concededme un breve plazo.

—Ya que vos lo quereis...

—Y en tanto disimulad.

—Gran trabajo ha de costarme.

—¿Creeis que yo he de sufrir menos.

—Pero me resigno ya que así os agrada.

—Hoy mismo parto, pues.

—¡Partis!

—Al objeto que os indico.

—Ah!

—Mi permanencia aquí, demoraría el logro de nuestros deseos.

—¿Cuán breve ha sido mi dicha!

# CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO.  
Venta: 50,000 KILOS por Día.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 16-26

## Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.*

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.



## APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Movimiento de los trenes en la Estación de Gerona desde 10 de Julio de 1890.

### HORAS DEL MERIDIANO DE MADRID

DIRECCIÓN A BARCELONA		DIRECCIÓN A FRANCIA	
Número de los trenes	Clase de coches	Número de trenes	Clase de coches
22 bis	1.ª y 2.ª	202 bis	1.ª y 2.ª
23	1.ª y 2.ª	22	1.ª y 2.ª
303	1.ª y 2.ª		
305	1.ª y 2.ª		
25	1.ª y 2.ª		
221	1.ª y 2.ª		

Nota. El tren 221 termina su itinerario en Gerona. El tren núm. 23 bis, se expide los martes, viernes y domingos y el 26 bis líneas, jueves y sábados.



### EL VIGOR DEL CABELLO

DEL DR. AYER, no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano a su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador más popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura. Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano a su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

## JARABE al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histéria, migraña, baile de St-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & Co, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrrel her, Camp her, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

— 51 —

— 58 —

— 55 —

—Si, el conde.  
—Mi padre me ama mucho.  
—Tanto peor.  
—No os entiendo.  
—Porque amándoos mucho, deseará mas para su hija una alianza menos humilde que la mia.  
—Os engañais, Lisandro.  
—Plegue al cielo.  
—Jamás mi padre ha contrariado ninguno de mis deseos, y siendo este digno y honesto....  
—Acaso aún así no cuadre á su ambición.  
—Os engañais, repito.  
—Habladle vos.  
—Pero ¿con qué títulos, Rosaura?  
—¿No sois noble?  
—Sí.  
—No sois honrado?  
—¿Os amara á vos, si no lo fuera?  
—¿No os amo yo?  
—¡Triste de mí que no me amarais!  
—¿Qué más títulos quereis?  
—¡Cuán buena sois!  
—Habladle hoy mismo.  
—No todavía.

—Porque valiais demasiado, hermosa Rosaura.  
—¿Y yo creia que era por que valia poco para vos.  
—Ya habeis visto, pues, hasta qué punto os equivocabais. Yo consideré, si, la diferencia de valor entre ambos, y esto fué lo que por tanto tiempo selló mis labios: pero la falta de valor la juzgaba en mí respecto de vos...  
—Oh! callad.  
—Sí, Rosaura, dejadme que lo diga, porque acaso sea esta diferencia causa de grandes penas para los dos.  
—¡Penas! ¿Por qué?  
—Yo soy pobre Rosaura.  
—Pero sois bien nacido.  
—Oh! sí.  
—¿Y qué mas títulos necesitais á mis ojos?  
—¿No os amo ya?  
—Ay! Rosaura, vos os olvidais de que no sois libre de vuestros sentimientos.  
—¿Por qué?  
—Porque se halla de por medio una autoridad que debe siempre ser respetada por vos y por mí.  
—Mi padre.

feliz me haceis en este instante el más venturoso de mi vida!  
—Juzgad, pues, por la vuestra de la dicha mia.  
—Oh! me parece un sueño. ¿Con qué, puedo ya desahogar este sentimiento que me oprimia?  
—Sí, Lisandro.  
—Puedo ya deciros que os amo?  
—Sí, porque yo os amo también.  
—Ah! bella Rosaura, dejadme repetir esta hermosa palabra: yo os amo! Repetidme la vos también.  
—Oh! sí, os amo Lisandro, porque mi corazón que no tenia lo bastante con la gratitud que os debe...  
—Ah! bella Rosaura, por favor no me abruméis con esas palabras.  
—¿Por qué he de ocultar lo que siento?  
—Ay! si vos, por haberos yo librado de un riesgo, tenéis para mí esa gratitud de que tantas veces me habeis dado muestra, y ahora me repetís, ¿qué quedará á mi corazón, qué grado de profundo reconocimiento será bastante á pagaros la vida que me dais?  
—¡La vida!